

8. *Белявцева, Д. В.* Концепт региона как инструмент для анализа конфигурации политического пространства государства / Д. В. Белявцева // Иппокрена. – 2016. – № 2. – С. 26–34.

9. *Роккан, С.* Города, государства и нации: пространственная модель изучения различий в развитии / С. Роккан // Политическая наука. – 2016. – № 4. – С. 46–73.

10. *Доўнар, Т. І.* Права Беларусі ў кантэксце гістарычнай эвалюцыі дзяржаўнасці [Электронны рэсурс] / Т. І. Доўнар // Беларускі дзяржаўны ўніверсітэт. – Мінск, 2018. – Рэжым доступу: <http://elib.bsu.by/handle/123456789/206726>.

11. Административно-территориальное деление Беларуси [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://archives.gov.by/home/genealogiya/administrativno-territorialnoe-delenie-belarusi>. – Дата доступа: 02.02.2022.

12. *Орловская, Е. И.* Магдебургское право в городах Беларуси и Украины / Е. И. Орловская // Материалы междунар. научно-практ. конф., посвященной 90-летию юридического факультета БГУ, Минск, 19–20 окт. 2015 г. / редкол.: С. А. Балащенко (гл. ред.) [и др.]. – Минск: Юридический факультет БГУ, 2015. – С. 249–251.

13. Генерал-губернаторство в системе местного управления России [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://web.archive.org/web/20160310152031/http://www.archipelag.ru/geoeconomics/kapital/system/local?version=forprint>. – Дата доступа: 02.02.2022.

14. *Гісторыя Беларусі: у 6 т. Т. 4.* Беларусь у складзе Расійскай імперыі (канец XVIII – пачатак XX ст.) / Ю. Бохан [і інш.]; рэдкал.: М. Касцюк (гал. рэд.) [і інш.]. – Мінск: Экаперспектыва, 2005. – 519 с.

15. *Тархов, С. А.* Изменение административно-территориального деления России в XIII–XX вв. / С. А. Тархов // Логос. – 2005. – № 1. – С. 66–101.

(Дата подачи: 21.02.2022 г.)

С. Ф. Свилас, О. В. Ливиндюк
Белорусский государственный университет, Минск

S. Svilas, O. Livindiuk
Belarusian State University, Minsk

УДК 327(540:73)

ИНДИЙСКО-АМЕРИКАНСКИЕ ОТНОШЕНИЯ В ПЕРИОД ПРЕЗИДЕНТСТВА ДЖО БАЙДЕНА: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

INDIAN-AMERICAN RELATIONS DURING THE PRESIDENCY OF JOE BIDEN: CHALLENGES AND PROSPECTS

В статье содержится анализ отношений между Индией и США после прихода в Белый дом администрации Джо Байдена. Подчеркнуто значение индийского фактора в дипломатии Вашингтона, выявлены преемственность и особенности этого вектора внешней политики США после прихода к власти лидера демократической партии, а также его основные сферы. Охарактеризованы достижения (оборона, борьба с пандемией

COVID-19, развитие инфраструктуры Индо-Тихоокеанского региона, борьба с изменением климата, передовые технологии, космос) и проблемы в сотрудничестве, влияние на него России, Китая, Пакистана. Рассмотрена позиция Вашингтона по кашмирскому вопросу, дается прогноз ее возможной коррекции. Доказано, что важнейшим элементом стратегического партнерства между двумя государствами становится борьба с терроризмом и наркоторговлей.

Ключевые слова: Индия; США; индийско-американские отношения; Нарендра Модди; Джо Байден; всеобъемлющее стратегическое партнерство; Четырехсторонний диалог по безопасности.

The article contains an analysis of Indian-American relations after Biden's administration came to power, the article also determines Biden's contribution to the development of bilateral cooperation between India and the United States as vice president. The authors emphasize the importance of the Indian factor in Washington's diplomacy, furthermore, this article reveals the continuity and features of the Indian vector of US foreign policy after the Democratic Party leader came to power, as well as its main areas. The achievements (defense, the fight against the COVID-19 pandemic, the development of infrastructure in the Indo-Pacific region, the fight against climate change, advanced technologies, space) and issues in cooperation between the two states, the influence of Russia, China, and Pakistan on it are characterized in the article. The authors consider the position of Washington on the Kashmir issue and provide a reasonable forecast of the changes it may possibly meet. It has been proved that the most important element of the strategic partnership between the two states is the fight against terrorism and drug trafficking.

Keywords: India; USA; Indian-American relations; Narendra Modi; Joe Biden; a comprehensive strategic partnership; Quadrilateral Security Dialogue.

Премьер-министр Индии (с мая 2014 г.) Нарендра Модди поздравил Джо Байдена с «эффектной победой» на президентских выборах в США (2020 г.), а также поблагодарил его за содействие в укреплении индийско-американских отношений во время пребывания на посту вице-президента, выразив готовность к сотрудничеству, чтобы «поднять отношения Индии и США на новый уровень» [1]. Глава индийского правительства пожелал успеха и Камале Харрис на посту вице-президента, подчеркнув, что гордится наличием индийских корней «у столь выдающейся женщины» и рассчитывает, что она окажет содействие укреплению индийско-американского партнерства [2].

Энтузиазм индийского руководства основан на том, что во время своего вице-президентства (2009–2017 гг.) Джо Байден сыграл решающую роль при заключении американо-индийского соглашения о гражданской ядерной энергии (2008 г.), которое предусматривает поставки высокотехнологичного американского оборудования, а также положило конец изоляции Индии после ядерных испытаний 1998 г. в Покране и отказа подписать Договор о нераспространении ядерного оружия [3].

Байден оценивает отношения с Индией как «определяющие» мировую политику в XXI в., а также рассматривает индийскую диаспору в качестве

связующего звена между Дели и Вашингтоном, оказывая гражданам США индийского происхождения всяческую поддержку [4]. Учитывая благожелательное отношение Дж. Байдена к Индии, присутствие в администрации вице-президента и еще двух десятков сотрудников индийского происхождения на ключевых должностях, Нью-Дели рассчитывает на дальнейшее развитие сотрудничества в сфере безопасности и экономики, укрепление двухстороннего оборонного партнерства [3].

Двухсторонние отношения омрачаются рядом противоречий, среди которых наиболее острым является вопрос соблюдения прав человека и следования демократическим ценностям. Джо Байден, выступая 4 февраля 2021 г. в штаб-квартире Государственного департамента США, подчеркнул приверженность демократическим ценностям: «... мы должны начать с дипломатии, основанной на самых заветных демократических ценностях Америки: защите свободы, отстаивании возможностей, отстаивании всеобщих прав, уважении верховенства закона и достойном обращении с каждым человеком» [5]. Таким образом, встает проблема Джамму и Кашмира – территории, которая в августе 2019 г. была лишена автономного статуса по решению индийского парламента. По данным организации Human Rights Watch, индийские власти нарушают право мусульман Кашмира на свободу слова, а в 2019 г. значительно ограничили свободу передвижения кашмирцев и наложили запрет на их публичные собрания. После упразднения автономного статуса Джамму и Кашмира около 4 тысяч кашмирцев, включая видных политиков, были превентивно задержаны в соответствии с Законом об общественной безопасности, разрешающим задержание без суда на срок до двух лет [6; 7]. Пострадали также критики действий индийских властей в медиа-пространстве: в 2020 г. бизнесмена Мубин Шах обвинили в подстрекательстве к мятежу после того, как он подверг критике попытку изменить демографический статус Джамму и Кашмира с мусульманским большинством путем отмены ограничений на проживание; в том же году были возбуждены уголовные дела в отношении журналистов Гауэра Гилани, Пирзады Ашик и Масрата Захры [7].

Во «Всемирном докладе 2021» от Human Rights Watch отмечалось, что в 2020 г. индийская полиция «активно злоупотребляла властью», приводились случаи применения пыток в отношении содержащихся под стражей лиц и внесудебных казней. Национальная комиссия по правам человека сообщила о 77 смертях во время содержания под стражей, 1338 смертельных случаях в суде во время содержания под стражей и 62 предполагаемых внесудебных казнях [8].

Кашмирцы надеялись на то, что с приходом к власти новой администрации Вашингтон изменит свою позицию относительно кашмирского конфликта [9]. Их надежды питала размещенная на официальном сайте президента «Повестка дня Джо Байдена для мусульманско-американских общин», которая призывала Нью-Дели «принять все необходимые меры для возвращения жителям Кашмира их прав» [10]. Уверенность вселяла и вице-

президент Камала Харрис, сделавшая следующее заявление: «Мы должны напомнить кашмирцам, что они не одиноки в этом мире. Мы будем следить за ситуацией» [11]. Однако, несмотря на заявления США о готовности защищать демократические ценности по всему миру, ожидания кашмирцев пока не оправдались. Представитель Госдепартамента Нед Прайс в своем твиттер-аккаунте использовал формулировку «индийские Дхамму и Кашмир» [12], но на пресс-конференции 2 февраля 2021 г. Госдепартамент пояснил, что США все еще считают эти территории спорными между Индией и Пакистаном [13].

Вместе с тем есть основания полагать, что Вашингтон займет однозначную позицию относительно Дхамму и Кашмира. Во-первых, после ухода США из Афганистана существует угроза того, что нестабильность в этой стране вкупе с недовольством мусульманского населения Кашмира станет толчком к экспорту идей радикального исламизма в Индию, а затем в Пакистан и Китай [14]. Во-вторых, противостояние Индии и Пакистана при наихудшем развитии событий может привести к ядерной войне. В-третьих, Китай, который долгие годы формально занимал позицию нейтралитета по проблеме Кашмира, в 2020 г. поддержал Пакистан, возмущенный отменой автономного статуса этой территории [15]. Укрепление китайско-пакистанского союза и усиление китайского влияния в регионе невыгодно Вашингтону. В-четвертых, инициирование мирных переговоров по статусу Дхамму и Кашмира положительно скажутся на международном имидже США и станет подтверждением их твердого намерения продвигать демократические ценности в мире. Предшественник Джо Байдена Дональд Трамп (2017–2020 гг.) выражал готовность выступить в роли посредника для урегулирования конфликта, однако в Нью-Дели определили ситуацию с Кашмиром как «проблему двух сторон, которая будет решаться в двухстороннем порядке» [16]. Исходя из данного обстоятельства, можно предположить, что Вашингтон выберет иную стратегию: к примеру, предоставит Нью-Дели и Исламабаду площадку для переговоров или окажет содействие для начала переговорного процесса.

Серьезным поводом для разногласий между США и Индией являются закупки российского оружия, которые Нью-Дели осуществляет, несмотря на угрозу американских санкций. В ноябре 2021 г. Россия начала поставки в Индию зенитно-ракетных комплексов С-400, приобретенных в рамках оборонной сделки с Москвой на сумму 5,5 млрд долл. в 2018 г. [17; 18]. В соответствии с разделом 231 «Закона о противодействии противникам США посредством санкций» (2017 г.) Госдепартамент имеет полномочия на введение санкций против государств, осуществляющих торговые сделки с российским оборонным сектором [19]. Ситуацию накалило дальнейшее сближение России и Индии, которые в декабре 2021 г. на ежегодном российско-индийском саммите подписали 28 соглашений, а также программу сотрудничества в оборонной сфере на 2021–2031 гг. [20].

По данным Стокгольмского международного института исследования мира, Россия является для Индии крупнейшим поставщиком оружия: с 2016 по 2020 гг. на нее приходилось 23 % экспорта российского оружия [20]. У Нью-Дели всегда были тесные связи с Москвой, индийские вооруженные силы десятилетиями полагались на поставки российского вооружения. Несмотря на то что страна диверсифицировала свой импорт оружия и сблизилась с Соединенными Штатами в торговом и оборонном сотрудничестве, примерно половина импортируемого в Индию оружия приходит из России. Закупив российские зенитно-ракетные комплексы, Индия ясно дала понять, что на первое место ставит безопасность собственных границ с Китаем, а не «ублажение Америки» [21]. Весьма маловероятно, что США наложат на Индию санкции за оборонное сотрудничество с Россией, поскольку сильная и боеспособная Индия выгодна Вашингтону для сдерживания «китайской экспансии» в регионе.

Вскоре после принятия Дж. Байденом президентских полномочий (январь 2021 г.) США интенсифицировали оборонное сотрудничество с Индией. Так, 24 сентября 2021 г. в ходе саммита Четырехстороннего диалога по безопасности Дж. Байден принял в Белом доме Нарендру Моду, а также других представителей стран-партнеров по Четырехстороннему диалогу: премьер-министра Австралии Скотта Моррисона и премьер-министра Японии Ёсихидэ Суга. В ходе саммита был выдвинут ряд инициатив, направленных на борьбу с пандемией COVID-19, развитие инфраструктуры Индо-Тихоокеанского региона, борьбу с изменением климата посредством синхронизации работы портов для уменьшения выбросов углерода, налаживания поставок полупроводников для создания передовых технологий вроде 5G и сотрудничества в области космических разработок [22].

Одним из ключевых элементов всеобъемлющего стратегического партнерства между государствами становится борьба с терроризмом. Так, в октябре 2021 г. в Вашингтоне состоялось 18-е заседание Совместной рабочей группы США и Индии по борьбе с терроризмом, на котором государства-партнеры обязались расширять сотрудничество в правоохранительной сфере, обмен информацией, передовым опытом и усилить стратегическое сближение в борьбе с терроризмом. Они решительно осудили любое использование трансграничного терроризма во всех его формах и выступили за согласованные действия против террористических организаций «Аль-Каида», ИГИЛ/ДАИШ, «Лашкар-э-Тайба» (ЛЭТ). Обе стороны призвали режим талибов сделать все возможное для того, чтобы территория Афганистана не использовалась для угроз или нападения на какую-либо страну, для укрытия или обучения террористов, а также для планирования или финансирования террористических атак. США и Индия обязались продолжать тесные консультации по Афганистану в связи с исходящими оттуда потенциальными террористическими угрозами. Стороны также обменялись мнениями о противодействии сетям наркотеррора и транснациональным сетям незаконной контрабанды оружия [23].

Велика вероятность того, что «Аль-Каида» и «Исламское государство» используют подконтрольный талибам Афганистан как плацдарм для своей террористической деятельности. Антииндийские террористические группировки «Лашкар-э-Тайба» и «Джаиш-и-Мохаммед» также могут базироваться в Афганистане, чтобы совершать теракты в Кашмире или других частях Индии, как они это делали в 1990-х гг. [24].

Таким образом, избрание Джо Байдена на пост президента США было весьма благожелательно встречено индийским правительством. В Нью-Дели рассчитывают укрепить индийско-американское сотрудничество, активно налаживаемое в период президентства Дональда Трампа (2017–2020 гг.), а также вывести отношения между двумя государствами на новый уровень. Находясь на посту вице-президента (2009–2017 гг.), Дж. Байден неоднократно подчеркивал значение Индии как одного из ключевых партнеров США и внес значительный вклад в развитие американо-индийских отношений, инициировав подписание Соглашения о гражданской ядерной энергии (2008 г.), однако в перспективе они могут быть осложнены разным пониманием прав человека. Администрация Дж. Байдена заявила о намерении «сфокусироваться на защите прав человека и демократических ценностей в мире», а это означает, что будет поднят вопрос Джамму и Кашмира, где мусульманское население ограничено в свободе слова и передвижения, подвергается политическим преследованиям. Велика вероятность того, что США инициируют переговоры для разрешения кашмирского конфликта, поскольку протесты на этой спорной территории могут спровоцировать экспорт исламистских идей в Индию и усиление китайско-пакистанского союза, а мирное обсуждение кашмирской проблемы позволит Вашингтону снискать имидж миротворца. Вторым поводом для серьезных разногласий являются закупки индийской стороной зенитно-ракетных комплексов С-400 у России. Санкции со стороны администрации Байдена не последовали, вероятно, по той причине, что она заинтересована в сильной Индии для сдерживания Китая в регионе, а поставки российского оружия – та цена, которую Вашингтон готов заплатить. Столпом индийско-американских отношений является оборонное сотрудничество в рамках Четырехстороннего диалога по безопасности, в приоритетах также ликвидация последствий COVID-19, улучшение инфраструктуры Индо-Тихоокеанского региона, борьба с изменением климата и сотрудничество в космической сфере. Вторым столпом партнерства Вашингтона и Нью-Дели следует назвать скоординированную борьбу с терроризмом, так как после вывода американских войск (2021 г.) возникла угроза превращения Афганистана в плацдарм для деятельности террористических организаций.

Список используемых источников

1. Narendra Modi congratulates Joe Biden on his victory in the presidential election [Electronic resource] / Narendra Modi's official twitter account. – 07.11.2020. – Mode of access: <https://twitter.com/narendramodi/status/1325145433828593664>. – Date of access: 20.02.2022

2. Narendra Modi congratulates Kamala Harris on her election as vice-president [Electronic resource] / Narendra Modi's official twitter account. – 07.11.2020. – Mode of access: <https://twitter.com/narendramodi/status/1325145671742054400>. – Date of access: 20.02.2022

3. *Sharma, A.* India has high hopes ties with US will deepen under Biden [Electronic resource] / A. Sharma // The Associated Press. – 05.02.2021. – Mode of access: <https://apnews.com/article/joe-biden-lloyd-austin-global-trade-india-new-delhi-913615e8746b11e7c39434cd4b6c6c12>. – Date of access: 20.02.2022

4. *Kugelman, M.* How May U.S.-India Relations Under Biden Differ From the Trump Era? [Electronic resource] / M. Kugelman // The Wilson Center. – 16.02.2021. – Mode of access: <https://www.wilsoncenter.org/blog-post/how-may-us-india-relations-under-biden-differ-trump-era>. – Date of access: 20.02.2022

5. Remarks by President Biden on America's Place in the World [Electronic resource] / The White House. – Speeches and remarks. – 04.02.2021. – Mode of access: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2021/02/04/remarks-by-president-biden-on-americas-place-in-the-world/>. – Date of access: 20.02.2022

6. About 4,000 people arrested in Kashmir since August 5: govt sources to AFP [Electronic resource] / The Hindu. – 18.08.2019. – Mode of access: <https://www.thehindu.com/news/national/about-4000-people-arrested-in-kashmir-since-august-5-govt-sources-to-afp/article61582905.ece>. – Date of access: 20.02.2022

7. India: Abuses Persist in Jammu and Kashmir [Electronic resource] / Human Rights Watch. – 04.08.2020. – Mode of access: <https://www.hrw.org/news/2020/08/04/india-abuses-persist-jammu-and-kashmir>. – Date of access: 20.02.2022

8. World report 2021: India [Electronic resource] / Human Rights Watch. – Mode of access: <https://www.hrw.org/world-report/2021/country-chapters/india#33ac4d>. – Date of access: 20.02.2022

9. *Hussain, B.* Kashmiris expect Biden to pressure India on human rights [Electronic resource] / B. Hussain // Nikkei Asia. – 03.09.2020. – Mode of access: <https://asia.nikkei.com/Politics/Kashmir-turmoil/Kashmiris-expect-Biden-to-pressure-India-on-human-rights>. – Date of access: 20.02.2022

10. Joe Biden's agenda for Muslim-American communities [Electronic resource] / Presidential candidate Joe Biden's website paid for by the Democratic National Committee. – Mode of access: <https://joebiden.com/muslimamerica/>. – Date of access: 20.02.2022

11. *Chaudhury, D. R.* Democrat VP nominee Kamala has strong views on Kashmir but has refrained from taking a position [Electronic resource] / D. R. Chaudhury // The Economic Times. – 14.08.2020. – Mode of access: <https://economictimes.indiatimes.com/news/international/world-news/democrat-vp-nominee-kamala-has-strong-views-on-kashmir-but-has-refrained-from-taking-a-position/articleshow/77512543.cms?from=mdr>. – Date of access: 20.02.2022

12. The Bureau of South and Central Asian affairs welcomes the resumption of 4G mobile internet in India's Jammu & Kashmir [Electronic resource] – The official Department of State's account for the Bureau of South and Central Asian Affairs. – 10.02.2021. – Mode of access: https://twitter.com/State_SCA/status/1359504796194131974. – Date of access: 20.02.2022

13. अमेरिका ने कश्मीर पर की ऐसी टिप्पणी, 'नरिश' हो गया पाकिस्तान = America's remarks on Kashmir left Pakistan 'disappointed' [Electronic resource] – Aaj Tak. – 05.03.2021. – Mode of access: <https://www.aajtak.in/world/photo/us-refers-to-jammu-kashmir-as-union-territory-pakistan-reacts-tlif-1217344-2021-03-05-1>. – Date of access: 20.02.2022

14. *Biberman, Y.* Eight reasons why the United States should promote Kashmir peace talks now [Electronic resource] / Y. Biberman // Atlantic Council. – 17.02.2021. – Mode of access: <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/southasiasource/eight-reasons-why-the-united-states-should-promote-kashmir-peace-talks-now/>. – Date of access: 20.02.2022

15. *Joshi, A.* India Has Handed China a Way to Interfere in Kashmir [Electronic resource] / A. Joshi // Foreign Policy. – 16.06.2020. – Mode of access: <https://foreignpolicy.com/2020/06/16/china-kashmir-himalayas-pakistan-conflict/>. – Date of access: 20.02.2022

16. *Mohan, G.* Kashmir a bilateral issue, India tells US after Trump offers help [Electronic resource] / G. Mohan // India Today. – 22.01.2020. – Mode of access: <https://www.indiatoday.in/india/story/kashmir-a-bilateral-issue-india-tells-us-after-trump-offers-help-1639126-2020-01-22>. – Date of access: 20.02.2022

17. India's air defence gets a big boost, Russia starts delivery of S-400 missiles [Electronic resource] – The Indian Express. – 15.11.2021. – Mode of access: <https://indianexpress.com/article/india/india-air-defence-russia-delivery-s-400-missiles-7622888/>. – Date of access: 20.02.2022

18. *Gady, F-S.* India, Russia Sign \$5.5 Billion S-400 Deal During Modi-Putin Summit [Electronic resource] / F-S. Gady // The Diplomat. – 05.10.2018. – Mode of access: <https://thediplomat.com/2018/10/india-russia-sign-5-5-billion-s-400-deal-during-modi-putin-summit/>. – Date of access: 20.02.2022

19. Countering America's Adversaries Through Sanctions Act [Electronic resource] – U.S. Department of the Treasury. – Sanctions programs and country information. – Mode of access: [https://home.treasury.gov/policy-issues/financial-sanctions/sanctions-programs-and-country-information/countering-americas-adversaries-through-sanctions-act#:~:text=On%20August%202%2C%202017%2C%20the,%2C%20Russia%2C%20and%20North%20Korea](https://home.treasury.gov/policy-issues/financial-sanctions/sanctions-programs-and-country-information/countering-americas-adversaries-through-sanctions-act#:~:text=On%20August%202%2C%202017%2C%20the,%2C%20Russia%2C%20and%20North%20Korea.). – Date of access: 20.02.2022

20. *Choudhury, S. R.* India and Russia broaden defense ties despite potential risk of U. S. sanctions [Electronic resource] / S. R. Choudhury // CNBC. – 07.12.2021. – Mode of access: <https://www.cnbc.com/2021/12/07/india-russia-broaden-ties-and-military-cooperation.html>. – Date of access: 20.02.2022

21. *Mashal, M.* India and Russia Expand Defense Ties, Despite Prospect of U. S. Sanctions [Electronic resource] / M. Mashal, K. D. Singh // The New York Times. – 06.12.2021. – Mode of access: <https://www.nytimes.com/2021/12/06/world/asia/india-russia-missile-defense-deal.html>. – Date of access: 20.02.2022.

22. Fact Sheet: Quad Leaders' Summit [Electronic resource] / The White House. – Statements and releases. – 24.09.2021. – Mode of access: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2021/09/24/fact-sheet-quad-leaders-summit/>. – Date of access: 20.02.2022

23. Joint Statement on U.S.-India Counter Terrorism Joint Working Group and Designations Dialogue [Electronic resource] – U. S. Department of State. – 28.10.2021. – Mode of access: <https://www.state.gov/joint-statement-on-u-s-india-counter-terrorism-joint-working-group-and-designations-dialogue/>. – Date of access: 20.02.2022

24. *Taneja, K.* Siyech M. S. Terrorism in South Asia after the fall of Afghanistan [Electronic resource] / K. Taneja, M. S. Siyech // War on the Rocks. – 23.08.2021. – Mode of access: <https://warontherocks.com/2021/08/terrorism-in-south-asia-after-the-fall-of-afghanistan/>. – Date of access: 20.02.2022

(Дата подачи: 25.02.2022 г.)